

# Millonaria cifra de traspaso de fondos y pocos estudios son parte de la radiografía de Cicitem

**INVESTIGACIÓN.** El Gobierno Regional evalúa la figura de un interventor, además de realizar una auditoría, después de que el propio presidente del directorio del centro también reconociera que hay antecedentes para pensar en un fraude.

Macarena Saavedra L.  
 cronica@mercurioantofagasta.cl

Una semana se cumple desde que el gobernador Ricardo Díaz expuso la denuncia que efectuó en contra del Centro de Investigación Científico y Tecnológico de la Región de Antofagasta (Cicitem) por un posible fraude al fisco y malversación de fondos públicos por una cifra inicial de 132 millones de pesos.

Dentro de los antecedentes que han trascendido los últimos días, se encuentra la denuncia interna que realizaron tres funcionarios, quienes dieron cuenta de un posible movimiento de fondos de la billetera de unos de los investigadores y de la decisión del directorio de la organización cuestionada

de buscar a un administrador con calidad de interventor, quien debería realizar una auditoría completa respecto de la administración actual del Centro.

Jorge Molina, presidente del directorio mientras ocurrieron los hechos, hizo la propuesta a los cores y al gobernador el miércoles, junto con reconocer que habría un fraude en este caso.

Hasta ayer, el Gore evaluaba la continuidad de los recursos al centro y el desarrollo de la auditoría, cuestiones detalladas por el gobernador regional.

Ayer trascendió -lo que no pudo confirmarse- que Rubén Rojo -director del centro- salió del coma inducido en el que se encontraba desde que sufrió el accidente el pasado sábado.



EL CENTRO DEBE APOYAR LA EFICIENCIA DE LA MINERÍA. PERO LAS INVESTIGACIONES NO TIENEN MUCHO ECO EN LA INDUSTRIA.



## PERSONAL Y REMUNERACIONES

Según las últimas cifras que el Centro de Investigación Científico y Tecnológico de la Región de Antofagasta (Cicitem) expone en su página web, a diciembre del 2023, contaba con 32 funcionarios entre investigadores, administrativos, director y operacionales. Trabajadores para los cuales se destinaba un fondo de 59.540.331 millones de pesos para las remuneraciones. Remuneraciones dentro de las cuales se destaca el pago de Rubén Rojo (militante del Partido Socialista y cercano a la core Andrea Merino y a Jorge Molina, presidente del directorio), el cual, en ese entonces, recibía un sueldo de \$5.650.000.



## PROYECTOS DESARROLLADOS

Son nueve los proyectos que son posible visualizar en la web de Cicitem. Se trata de diferentes estudios como el informe de resultados muestreo de polvo sedimentado comuna de Sierra Gorda, realizado por la línea de medio ambiente y el cual fue entregado a la comunidad en octubre del 2023, pero dado a conocer recién un año después, en octubre del 2024. Además de distintos reportes sobre derrames o estudios sobre el biotratamiento de relaves. A pesar de que solamente se pueden encontrar nueve estudios, en el Informe de Memoria 2022 de Cicitem se da cuenta de que son 11 proyectos que están en ejecución.



## RECURSOS RECIBIDOS

A pesar de que no se tiene la cifra exacta respecto a la cantidad de recursos que Cicitem ha recibido de parte del Gobierno Regional por medio del FNDR, al menos en el balance que es posible desprender desde su sitio oficial, se da cuenta de \$3.671.078 millones, los cuales fueron oficiados desde el GORE desde noviembre del 2018 hasta mayo del 2023. Por ello, es posible que la cantidad de recursos que la entidad haya recibido en los últimos seis años bordee los 4 mil millones de pesos. Miembros del Consejo Regional anterior solicitaron varias veces un detalle de los compromisos entregados.